

## Crise dans le monde agricole et colère des paysans

La crise d'une immense complexité que traverse à nouveau le monde des éleveurs et des paysans est très présente dans l'ensemble de nos diocèses. Elle s'exprime dans des points de vue divergents et par différentes actions spectaculaires comme les barrages routiers.

Les colères récurrentes et les différentes fractures qui marquent le monde paysan aujourd'hui, sont au carrefour de nombreuses crises : économique, écologique, fiscale, sanitaire, alimentaire... Nous les voyons rejoindre violemment avec la dermatose nodulaire et son traitement par l'abattage du troupeau contaminé. « En Occitanie, quand des étables se vident, les éleveurs se sentent terriblement seuls, ils ne comprennent pas ce moment lorsqu'un bataillon de CRS les agresse à coup de blindés et de bombes lacrymogènes. Ils se sentent seuls lorsque nos dirigeants font semblant de les écouter ou s'affichent dans une négociation du Mercosur probablement déjà perdue. La réponse politique n'est pas à la hauteur des attentes et des réalités vécues dans les fermes. »

En outre, nous constatons que le monde agricole fait l'objet de fausses informations qui instrumentalisent la colère et développent la haine via les réseaux sociaux. L'absence de vision claire pour l'agriculture française et les divergences syndicales complètent ce tableau. Les décisions prises dans l'urgence d'une crise sanitaire sont le plus souvent radicales. On sait bien qu'elles ne sont qu'un pansement. Or les temps appellent davantage à penser le changement au-delà du pansement.

Plusieurs demandent : ce que dit l'Eglise ? Ce que peut faire l'Eglise ? La question est davantage « que peut-on faire en Eglise ? » L'absence d'unanimité dans le monde agricole nous demande d'être au plus près de nos réalités locales. Nous visitons des éleveurs et des agriculteurs de nos diocèses. Notre proximité est attendue et notre écoute appréciée. Notre prière aussi. Lors de nos différentes rencontres au Salon international de l'Agriculture, lors des rassemblements des Mouvements MRJC et CMR de cet été et durant le pèlerinage national des agriculteurs à Lourdes en novembre 2025, nous avons été témoins des grands défis que doit affronter le monde rural en général et agricole en particulier.

Récemment le père Arnaud Favart a signé une tribune dans le journal La Croix. [lire l'article](#) En fin d'article, il propose un signe modeste : dans la crèche, mettre un ruban violet autour du cou de l'âne et du bœuf, manifestant ainsi proximité et communion avec les éleveurs. Ce peut être un geste simple à mettre en place là où cela aura du sens. Merci de partager vos initiatives qui pourront inspirer d'autres.

+ Didier NOBLOT  
Evêque de Saint Flour  
Référent pour la Mission rurale  
Pôle Dialogue, bien commun  
et amitié sociale

P. Arnaud FAVART  
Délégué national  
pour la Mission rurale  
Pôle Dialogue, bien commun  
et amitié sociale

Benoit GUILLARD  
Mission rurale 65

## DIEU A VISITE SON PEUPLE

(*Prière proposée par le père Arnaud Favart  
lors du pèlerinage national des agriculteurs à Lourdes en novembre 2025*)

Seigneur du ciel et de la terre,  
Pour accomplir les travaux qui nourriront toute chair.  
Tu nous prêtes un moment les prés et les fontaines,  
Les sentiers cahoteux, les forêts et les labours,  
Le gris des cieux, la brume matinale au fond des plaines,  
Visite ton peuple, bénis nos regards et la lumière du jour.

Christ, berger de toute espérance,  
Conduis nos pas hésitants à la table de ta présence,  
Tu nous donnes un moment pour déposer le fardeau.  
Affermis les genoux défaillants et donne-leur le repos.  
Nous offrirons le pain de vie et la récolte du partage.  
Visite ton peuple, bénis nos mains et ce pèlerinage.

Esprit des quatre vents,  
Nous entendons ta voix qui souffle en tout village  
Tu nous envoies un moment l'éclair et les nuages.  
En quelques pluies d'automne, la terre se repose.  
En quelques nuits brouillonnes, la nature se recompose.  
Visite ton peuple, bénis notre écoute de chaque jour.

Eglise du chemin,  
Envoyée pour semer sans compter le grain de la Parole  
Tu recueilles en ce moment nos espérances agricoles.  
Préserve-nous d'élever des murs amers de solitudes.  
Irrigue nos coeurs des sources de fraternité et de justice.  
Que le Seigneur visite son peuple et bénisse nos services.

Marie, mère bénie entre toutes les femmes,  
Tu as visité l'humble bergère Bernadette.  
Inspire-nous un moment de douceur et de fête,  
Par la fleur blanche des vergers et la tendresse du pain,  
Par le rire joyeux des enfants et l'espoir du lendemain.  
Que le Seigneur visite son peuple et bénisse notre planète.